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文/片 陈晨 冯沛然 报道

小巷偶遇

邵东东的社交账号上，已经
更新了30多个老中医的故事。

从去年6月开始，机缘巧合
下，邵东东决定拍摄主题为“寻
找真正的老中医”的系列视频。

那时，邵东东辞掉了剧组工
作回到河南老家，想记录一些自
己感兴趣又有意义的生活。

恰巧6月的一天，因长期脾
胃不好多次就诊无效，邵东东再
次失望地从医院离开，偶然经过
一条小巷子，发现一家甚至连招
牌都没有的中医诊所。

里面的老中医正是邵东东
第一期视频的主人公王金榜。

“当时王老爷子说我的症状很简
单。”果然在喝中药调理一周后，
邵东东就看到了效果。

看了很久的病，被一位老中
医治好了。邵东东觉得，我们的
中医不该被埋没在小巷子里，值
得被更多人看见。

之后邵东东再次找到王金
榜说，“我帮你宣传一下吧。”就
这样，有了“寻找真正的老中医”
系列的第一条视频。

第一期视频发布后，获得了
不少关注，这也让邵东东更加有
信心做这件事。

之后邵东东招了两个助手，
三人开始在河南范围内寻找乡
村里的老中医。

并不是所有的老中医邵东
东都会拍，他的拍摄标准是，这
位老先生要有传承的医术，还要
发自内心地帮助别人。

刚开始，邵东东是通过亲戚
朋友打听寻找老中医，后来随着
关注他的人越来越多，粉丝们纷
纷开始推荐。

但接触下来邵东东发现，这
些推荐的信息有一部分是真实
的，还有人想趁机打广告，“有的
到现场后发现，真实情况跟他们
在电话里说的不一样，这种的我就不会
去拍”。

由此这一年多来，邵东东实地接触
了二三百位老中医，但他最终拍摄的只
有三四十位。

“断代严重”

跟多位老中医接触下来，邵东东发
现，“断代的情况特别严重”。

就拿邵东东自己来说，他的太爷爷
也是一位中医，但因生活过于辛苦和清
贫，太爷爷严格禁止后代学医。“太爷爷
去世后，村里就没有大夫了。”邵东东说。

今年在河南新乡拍摄冯老先生时，

邵东东了解到，当地像冯先生这样的老
中医，只剩他自己了。

冯老先生是其孙子小冯推荐的。去
拍摄时，小冯正好休假，听爷爷讲完经历
后，小冯当即下定决心，退役后要跟爷爷

学医。
邵东东说，其实在治病制药

方面，很多老中医都有独特的方
法，但如果没有传承，这些方法
的归宿只能是失传。

邵东东曾拍摄过三门峡的
一位老先生，老人原来在镇上工
作，退休回到村里继续行医，但
找他看病的人并不多。邵东东将
这位老先生的视频发布后，前来
拜访和看病的人越来越多。邵东
东得知，老先生的儿子已经辞掉
工作，决定回家跟父亲学医。

促进中医的传承，邵东东觉
得这就是拍系列视频的意义之
一。

乐于助人

邵东东估计，从去年开始，
自己已经帮助了上万名病人。

很多病人或家属看到“寻找
真正的老中医”系列视频后，想
通过他联系这些老中医，邵东东
便将老中医资料无偿分享给他
们。

因为邵东东不收钱，很多病
人或家属给他寄来礼物表示感
谢，“有四川的火锅，湖南的茶
叶，河北的特产等等”。

去年河北一个女孩看了三
门峡老中医的视频后，联系到邵
东东。“她的妹妹有精神分裂
症。”邵东东说，在老中医治疗两
三个月后，症状好转不少。

“去年她来郑州感谢过我，
前段时间她又带着妹妹来了。”
邵东东觉得，这也是他拍摄这一
系列视频的意义之一。

自从开始拍摄“寻找真正的
老中医”系列视频以来，邵东东
说，自己已经花费了30多万元积
蓄。

“团队两个人的工资，在郑
州的房租和消费，还有数百次的差旅
费。”邵东东说，虽然现在自己没赚到什
么钱，但这一路走来，也确实遇到很多赚
钱的机会。

不过邵东东的目标是宣传中医文
化，他希望中医能像前两年的淄博烧烤
一样，能够火一把。

“正是因为有了这些老中医的执着
和坚守，才使得一些宝贵的遗产得以传
承。”邵东东说。

系列视频获得关注后，邵东东发现，
越来越多的人开始关注老中医这个群
体，其中有自媒体，也有官媒。更多的老
中医被看见，中医文化也能得到更好的
宣传。

文/片 于洋 烟台报道

“有个声音
一直鼓励我”

近日，60多岁的刘庆拖
着缓慢的步子来到烟台市
森林资源监测保护服务中
心，将一面写有“弘扬正气

热心救人”的锦旗送给该
中心的吕洪岩，感谢他在危
急时刻对自己出手相救。

当天是刘庆出院的第二
天，想起10月13日事故发生
时的情景，他仍然感到后怕。

“那天我干完活，开着三
轮车回家，拐到一个下坡路
段时，突然看到一辆轿车停
在路中央，当时已经没有空
间错车，也来不及刹车，为
了避免撞上，我急打方向，侧
翻在了旁边的小岔路上。”刘
庆回忆着当天的情景。

三轮车发生侧翻后，刘
庆因疼痛动弹不得，同时胸
部受挤压还喘不上气，在意
识逐渐模糊之际，听到一个
粗犷有力的声音问，“大哥，
你 怎 么 了 ？大 哥 ，你 醒
醒”……在一声声呼喊声中，
刘庆慢慢苏醒过来。

刘庆说，“那时候，我疼
得感觉自己快不行了，这个
声音鼓励了我，我顿时感觉
还有希望，咬着牙继续坚
持。”当时，刘庆的体力几近
透支，但他努力记着这个“声
音”。

“后来，那个声音走远，
我模糊听到他着急地问，‘你
们打120了吗？’‘为什么不帮
忙？’”

“我疼得几乎说不出话
了，听到这位热心人又帮我
联系了同村人、家人、120救
护车。”刘庆说，山里路不好
走，这位热心人就跟电话那
边说，“如果找不到路再给我
打电话，我告诉你该怎么
走”，直到交警和各方救援力
量都来了。

经送医诊断，刘庆的肋
骨断了三根，好在送医及时，
没有引发更严重的伤害。

因为那位热心人给刘庆
家人和同村人都打过电话，
经多方打听，刘庆终于确认
了热心人的身份，正是烟台

市森林资源监测保护服务中
心的吕洪岩。

经过十多天的住院治
疗，可以下地行走后，刘庆就
带着锦旗前来表示感谢。

“遇事绝对不能
袖手旁观”

11月15日，记者采访了
收到锦旗的吕洪岩。对此，他
表示既惊喜又“不好意思”。

“真的是不好意思，太
不好意思了！”吕洪岩回忆
说，当时路过事发地，看到
地面有长长的刹车痕，三轮
车侧翻，驾车者倒地，前面
有一辆轿车停在那儿。或许
是因为过于惊慌，这辆轿车
上没有一个人下来救援。

面对紧急情况，吕洪岩
迅速采取行动，连忙拨打120
急救电话，并要求轿车驾驶
员报警。

“他不认识我，但他站了
出来，帮助了我。他不仅拯救
了我的生命，更是挽救了我
的家庭，温暖了我们全家人。”
接受采访时，刘庆几度哽咽，
并连连向吕洪岩和烟台市森
保中心领导表示感谢。

“我只是做了我应该做
的事，做了身为一名党员、一
位老兵该做的事。”吕洪岩还
是一名退役军人，他于1990
年入伍，2008年12月转业回
地方工作。他曾服役于原中
国人民解放军某部医院，在
服役期间荣获了三等功、优
秀基层军官等荣誉。

吕洪岩的父亲也是军
人，在父亲和家庭的感染熏
陶下，他始终坚持认认真真
做事、踏踏实实做人。“在他
人遇到危难之时，我绝对不
能袖手旁观。”吕洪岩坚定地
说。

同事们听到吕洪岩这个
热心救人的故事并不感到意
外。

“吕洪岩是一位热心肠
的好同事，非常有正义感。平
日里，其他同事有困难，他总
是第一时间搭把手。路见不
平，也敢于帮人鸣不平。”市森
保中心综合科科长胡胜云
说，“这件事有利于弘扬正能
量，他是我们学习的好榜
样”。

日前，一面写有“弘扬正气 热心救人”的锦旗被送至烟
台市森林资源监测保护服务中心，牵出了一段紧张动人的救
援故事。

10月13日，在烟台市福山区回里镇善疃村一条狭窄的
山路上，为避免撞上前方停在路中央的轿车，村民刘庆驾
驶三轮车紧急刹车，连人带车不慎侧翻。危急之时，任职于
烟台市森林资源监测保护服务中心的吕洪岩挺身而出鼓励
伤者，并拨打电话联系救援，让伤者第一时间得到救治。
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刘庆出

院后，给吕洪

岩（左）送来

锦旗。

从去年6月至今，河南许昌的90后小伙邵东东已经拜访了二三百位乡村里的
老中医，他们最大的94岁，最小的50多岁。祖辈曾行医的邵东东发现，这些中医老
先生大都生活清贫，但仍一心想帮助别人。他希望通过自己的拍摄，能让更多的
老中医被看见，能让中医文化得到更好的宣传。

邵东东（左）在拜访老中医。
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